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ДВА года неустанной
борьбы с коррупцион-
ной махиной мусорных

интересов, уничтожающих
экологию Кубани в угоду тол-
стосумов. Обычные люди:
труженики станицы, женщи-
ны, дети, старики, прошли
тернистый путь в одном-един-
ственном стремлении – уда-
лить злокачественную опу-
холь ООО «Экотехпром» с те-
ла некогда цветущей, благо-
получной станицы Полтав-
ской. 

Огромная незаконная му-
сорная свалка уже давно пе-
рестала быть просто предме-
том споров. Она стала полем
брани между небезразличны-
ми людьми и мусорным бизне-
сом под покровительством ор-
ганов управления разных
уровней. Более двух лет еже-
дневно по улицам станицы
мимо жилых домов громы-
хают десятки мусоровозов, а
токсичные отходы с полигона
попадают в водоснабжение
рисовых посевов. Многочис-
ленные экспертизы раз за ра-
зом показывали значительные
превышения показателей рту-
ти в фильтрате. Жители ста-
ницы уже столкнулись с про-
блемами со здоровьем. Сотни
обращений в различные ин-
станции результатов не при-
носили. 

И вот стало известно, что
руководство Следственного
комитета России потребова-
ло доложить о ходе и резуль-
татах расследования о нару-
шении правил обращения с
экологически опасными ве-
ществами и отходами в Крас-
нодарском крае. Региональ-
ное следственное управление
10 мая по поводу мусорного
полигона рядом со станицей
Полтавской возбудило уго-
ловное дело.

Наталья ГАРЯЕВА, лидер
протестной группы:

– Помните классика: «Раз
он в море закинул невод, –
Пришел невод с одною тиной.
Он в другой раз закинул не-
вод, – Пришел невод с травой
морскою...» Вот и мы как тот
бедолага из сказки. Писали в
Москву, в разные инстанции.
Ответ приходил – на деревню,
дедушке. Жаловались на по-
лицию, на администраторов
районных и краевых. Чем за-
канчивалось, мы знаем – до-
просы, протоколы, аресты ак-
тивистов, уголовные дела на
тех, кого считают особо на-
стойчивыми. Хотя мы проси-
ли всего лишь понять народ-
ное возмущение и нашу боль;
понять, что Полтавская жаж-
дет справедливости, о кото-
рой так много говорят с экра-
нов телевизоров. Наше терпе-
ние на исходе. Мы лишены
права на отдых, наши дома
трескаются по швам, наши де-
ти идут в школу по узким
улочкам, лишенным тротуара,
где даже два мусоровоза не
могут разъехаться. Мы зады-
хаемся от пыли, глохнем от
шума (есть замеры шума, сде-
ланные Роспотребнадзором).
С самосвалов вытекает фильт-
рат прямо на улицы стани-
цы…

«…Я живу с 1999 года в ста-
нице Полтавской, работала
участковым терапевтом и
сталкивалась с очень большой
заболеваемостью в области
онкологии. Это геноцид? У
меня сосед уже онкологией
заболел. У внучки аллергия от
пыли. Некоторые машины
едут незакрытые, мусор с них
летит. С некоторых фильтрат
льется», – комментирует сло-
жившуюся ситуацию Вера
Рыбакова.

А как ходоки из Полтав-
ской добирались до столицы
края на прием к губернатору?

– …Только мы доехали до
станицы Ивановской, автобус
остановили сотрудники поли-

ции. Сотрудники ДПС и ка-
кие-то еще люди в форме за-
явили, что по их информации
мы едем устраивать «несанк-
ционированный митинг»...
Мы объяснили, что едем
сдать обращение в приемную
губернатора, показали пись-
менное обращение. В автобу-
се не было ни транспарантов,
ни плакатов, вообще ничего
такого, что могло бы указы-
вать на намерение наших ба-
бушек и дедушек устроить
«незаконный митинг». Поли-
ция не поверила и устроила
тотальный обыск всех пасса-
жиров. Нас выгнали из авто-
буса, потом загнали, но ехать
не позволили, потребовали
письменных объяснений, куда
едем и что собираемся де-
лать… Все это сопровожда-
лось угрозами арестов, «если
мы не угомонимся». Водителя
так прессовали, что потребо-
валось вызвать скорую. И мы
пошли пешком… Но как вы-
яснилось, губернатор очень
сильно не хотел нас видеть. 

Вместо губернатора с деле-
гацией из Полтавской встре-
тилась Мария Краснощекова
(замминистра ТЭК и ЖКХ) и
несколько других чиновни-
ков, которые были известны
станичникам тем, что посто-
янно забалтывали решение
мусорной проблемы. Конеч-
но, разговора по существу и
на этот раз не получилось.
Ходоки из Полтавской подня-
лись и ушли.

После публичного сообще-
ния главы Следственного ко-
митета о контроле за ходом
расследования прокуратура
Краснодарского края обозна-
чила четкую готовность вы-
ступить на стороне станицы
Полтавской, погибающей под
сотнями тысяч кубометров
мусорного фильтрата, изры-
гаемого незаконной свалкой в
водоносные артерии населен-
ного пункта с населением бо-
лее 20 тыс. человек. Как со-
общает председатель совета
по закрытию Полтавского му-
сорного полигона Наталья Га-
ряева, местные следственные
органы взялись за дело доста-
точно живо и заинтересован-
но. Сама она уже была опро-
шена по поводу полигона в
качестве свидетеля в славян-
ском следственном отделе.
Другие экоактивисты тоже
приглашены.

Первый заместитель проку-
рора края Павел Гвоздев уже,
как сказано на сайте ведом-
ства, «провел прием граждан
по вопросам соблюдения
прав на благоприятную окру-
жающую среду при эксплуа-
тации полигона ТКО», в рам-
ках которого проведено вы-
ездное обследование объекта
размещения отходов. По ре-
зультатам приема и обследо-
вания территории полигона
близ станицы Полтавской
зампрокурора дал указания о
принятии конкретных мер,
направленных на фактиче-
ское устранение нарушений,
по привлечению виновных
лиц к ответственности,
вплоть до уголовной, а также
снижению нагрузки на мест-
ную дорожную сеть и по
принципиальной оценке без-
действию органов госавтоин-
спекции. Результаты рассмот-
рения принятых обращений
взяты прокуратурой края на
контроль.

– На фоне пристального
внимания прокуратуры регио-
на самонадеянно странной
выглядит позиция директора
свалки Семёнова: «Слухи о за-
крытии полигона сильно пре-
увеличены. Полигон вполне
достойный и эксплуатируется
по мере сил и возможностей»,
– изрек он, словно представи-
тели прокуратуры не видели
всё собственными глазами, –
сообщила Гаряева. 

В знак уважения к нашему народу
В Кырене Тункинского района

торжественно открыли символиче-
ский знак советской эпохи – «Серп и
молот». Когда-то давно, во времена
СССР, на этом месте стоял такой
обелиск, как символ содружества
крестьянства и пролетариата, но с
приходом капитализма в страну его
снесли.

Слово Андрея ПЕТРУЕВА, дирек-
тора предприятия «Кузнечный двор
«Дархан», депутата райсовета:

– Наше предприятие «Кузнечный
двор «Дархан» воспроизвело пол-

ностью новый памятник. То есть не
отреставрированный памятник, а со-
вершенно новый, точную копию ста-
рого. Все мы выросли с ним с дет-
ства. Мы вместе с ним родом из
СССР. Вновь устанавливаем его в
благодарность нашим родителям,
всем ветеранам разных поколений.
Это знак уважения коллектива «Дар-
хан» к нашему народу. Это наш пода-
рок району к 100-летнему юбилею
СССР.

Хочу поздравить всех вас с майски-
ми праздниками, которые наполнены

большим смыслом Советской эпохи.
Всех хочу поздравить и пожелать

здоровья, счастья, благополучия.
Сегодня открытием монумента мы

вписываем себя в историю района.
Этот памятник служит символом той
эпохи, в которой мы родились, нашей
Родины СССР.  

Хочу сказать большое спасибо всем,
кто участвовал в создании этого памят-
ника. Местной администрации, всем
ребятам и депутатам, которые помогли
финансово. Ну и, конечно же, хочу по-
благодарить свой коллектив, мастеров-

энтузиастов Виктора Тонхаева, Вита-
лия Арданова, которые последние две
недели работали сверхурочно, букваль-
но без выходных, чтобы успеть к пер-
вомайскому празднику. Чтобы этот
символ стоял здесь и радовал всех
нас!..

Событие действительно стало

праздником для жителей села и гос-

тей. После торжественных минут со-

стоялся концерт самодеятельности,

звучали советские песни и, конечно,

были танцы.

Клип в газете
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«Советская Россия» неоднократно (8 публикаций)
писала о противостоянии жителей кубанской ста-
ницы Полтавской против мусорного полигона, ко-
торый отравляет жизнь как самих жителей, так и
расположенные вокруг рисовые поля. «Я – стани-
ца Полтавская, и у меня рак» («СР», 10.11.2022),
«Свалка в «сердце» рисовой системы» («СР»,
6.10.2022), «Полтавская: драма без эпилога» («СР»,
1.03.2023) – это только крупные расследования и
интервью с активистами экозащиты.

Новосибирская область.
Избирком не зарегистрировал 
референдум

Новосибирский облизбирком отказался ре-
гистрировать инициативную группу по объ-
явлению референдума о возвращении прямых
выборов глав районов и городов. Организато-
ры подадут повторную заявку, которую чинов-
ники уже должны удовлетворить. После того,
как группа будет зарегистрирована, вопрос
будет внесен в заксобрание региона. Если все
пройдет успешно, то нужно будет собрать око-
ло 21 тыс. подписей жителей. Только после
этого референдум будет объявлен.

РФ. Дороги остались
без строителей

В России обнаружилась нехватка рабочих рук
для ремонта и строительства дорог. В апреле
спрос компаний на строителей в этой сфере вы-
рос в 2,8 раза год к году, подсчитали в «Авито
Работе». В частности, дорожные рабочие и ин-
женеры требовались в 2,2 раза чаще, водители
бульдозеров – в 2,4 раза, а спрос на водителей
тракторов вырос на 86%. 

РФ. Лечить пациентов 
поручили медсестрам 

Минздрав предложил забрать часть задач у
участковых терапевтов и передать их медсе-
страм. Среди них проведение медосмотров;
диспансерное наблюдение за состоянием здо-
ровья пациентов с хроническими заболевания-
ми; активное посещение маломобильных паци-
ентов на дому для наблюдения и еще много че-
го. Практически весь опрошенный средний
медперсонал (90,6%) не одобряет инициативу
Минздрава. Медсестры не готовы к увеличению
функциональности, поскольку уже перегружены
(так ответили 63,7%). 

Иркутская область. 
Режим ЧС из-за половодья

Режим чрезвычайной ситуации введен в Не-
пском районе из-за угрозы затопления. По
данным Иркутского управления по гидроме-
теорологии и мониторингу окружающей сре-
ды, началось вскрытие льда и мощный разлив
на реке Непа в районе села Токма.

Воронежская область. 
Губернатора ждали 
в гости

Жанр видеообращений становится основным
средством коммуникации граждан и чиновни-
ков. Жильцы дома №49 на улице 9 Января г. Во-
ронежа обратились к губернатору Гусеву и при-
гласили его в гости. «Предлагаем вам покинуть
свой кабинет в предвыборную вашу кампанию
и прийти посмотреть, как живут простые люди.
Мы всё выскажем вам в лицо», – заявили они.
Дому больше 70 лет, у него протекает крыша,
фундамент и фасад пришли в негодность. Ото-
пительная система почти не работает, ее нужно
полностью менять. Капремонт дома власти обе-
щали сделать в 2020 году, потом в 2023-м, те-
перь и вовсе перенесли сроки на 30 лет вперед.
Пенсионеры не уверены, что доживут до этого
момента. «Фасад нашего дома – это состояние
администрации. Зачем нам нужен мэр, зачем
нам нужен губернатор, если у нас не делается
абсолютно ничего?» – задал на видео вопрос
один жилец. 

Рязанская область. 
Полностью 
уничтожили дорогу

«Советская Россия» в прошлом году расска-
зала о жителе деревни Березовка Александре
Ильине; о том, что его сыну приходится еже-
дневно проходить по 8 км по бездорожью, что-
бы попасть в школу и обратно. Ильин пригласил
представителей всех надзорных органов
«встать с мягких кресел в теплых кабинетах» и
пройтись хотя бы раз с ребенком до школы. Не-
давно  прокуратура и ГИБДД обследовали до-
рогу и признали ее небезопасной для школьно-
го маршрута. Дорогу перепахали трактором.

Республика Якутия.
Помочь оказалось некому 

Дальнобойщик из Якутии пять дней зовет
помощников для спасения грузовика, который
застрял в горной реке. Он вез продукты для
жителей поселка Чокурдаха. Тягач с продо-
вольствием на шесть миллионов рублей ныр-
нул в устье реки и завалился на правый бок.
Пять дней дальнобойщик наблюдает за тем,
как течение пытается затащить его машину
под лед. Для спасения нужен экскаватор. Но
помощники так и не едут. «Мужики, пожалуй-
ста! Еще все проходибельно, сегодня его мож-
но спасти еще, – просит он в своем видео-
обращении. – Выручите, а? Север же. Помо-
гать же людям надо».

Красноярский край. Замглавы
пенсионного фонда задержан
за взятки

Заместитель руководителя красноярского
отделения Фонда пенсионного и социального
страхования Владимир Костюков задержан. Его
подозревают в получении взятки в особо круп-
ном размере. Речь идет о единороссе, бывшем
спикере канского райсовета. По версии след-
ствия, чиновник получил частями взятку в раз-
мере 760 тыс. рублей за заключение контракта
на аренду помещений со стороны СФР.

Социальная 
хроника 2023

Аргументы протестующих изучают Следственный комитет и прокуратура

Битва под Полтавской 
не окончена
По следам наших выступлений

Вячеслав МАРХАЕВ, депутат Госдумы (КПРФ)

Методология оценки бедности не от-
ражает реальное число людей, живу-
щих за чертой бедности. Опасность
этого искажения в том, что власть все
больше отдаляется от реальности и все
меньше отвечает ожиданиям людей.

В реальности же ситуация еще бо-
лее критична, большая часть населе-
ния страны фактически выживает.
Многие справляются с расходами на
продукты и коммунальные услуги, но
на другие потребности просто не хва-
тает денег. Бедность россиян по рас-
ходам в 2 раза выше оценок Росстата,
который пересмотрел мартовскую
оценку бедности в стране и изменил
ее уровень с 10,5% до 9,8%. 

В соответствии с методологией Рос-
стата пересмотр данных на основе
собственной информации – это нор-
мально? Система оценки бедности ве-
домства считается не по расходам, фак-
тическому потреблению, а по доходам
ниже границы бедности. Минимальная
потребительская корзина – это то, что
должно было быть потреблено, чтобы

выжить. А ведь еще нужно оплатить
налоги, взносы, проценты по кредитам,
вернуть долги, что-то сберечь, отло-
жить.

Расходы ниже границы бедности в
2022 году были у 29 млн, или 20% рос-
сиян. Это те, кто тратил на продукты,
прочие товары и услуги меньше 13 545
руб. Близка к этой оценке по методо-
логии английская система, по которой
бедные – это получающие менее 50%
медианного дохода.

Все последние годы бедность по рас-
ходам падала. В 2022 году доля мало-
имущих выросла на 0,6%. С учетом но-
вых методик Росстата, эта оценка мо-
жет быть пересмотрена еще в мень-
шую сторону. Притом что откровенно
видно: бедность по расходам в России
примерно в 2 раза выше бедности по
доходам, то есть по утверждению Рос-
стата. Реальная картина, отражающая
уровень бедности в стране, может быть
только тогда, когда учитываются уров-
ни бедности по доходам и по расходам,
и они совпадают. 

Официальная оценка Росстата бед-
ности выглядит заниженной еще и по-
тому, что она взята из расчета мини-
мальной потребительской корзины за
4 кв. 2020 года с поправкой на инфля-
цию. Корзину подсчитали так: взяли
повышенный набор продуктов и
умножили на 2. Мол, на прочие това-
ры и услуги денег хватит столько же,
сколько и на еду. Но такая структура
потребления скорее ненормальная,
критическая и характерна для наибо-
лее обездоленных. Если считать бед-
ность по расходам на потребление
продуктов, то меньше, чем на 6772
руб. (продуктовая часть минимальной
корзины), питались 34 млн (23,4%)
россиян.

При расчете бедности в большин-
стве стран мира продуктовый набор
умножают не на 2, а на 3. По такой ме-
тодологии в России это уже составит
20 317 рублей. Число жителей страны с
таким показателем потребления – 
65 млн (45%). То есть почти половина!

Власть нас не слышит, потому что

не хочет слышать. Я не раз отмечал,
что не призываю ни к баррикадам, ни
к революции, но все происходящее в
стране больше напоминает ситуацию,
когда власть (верхи) уже не могут
управлять по-новому, а народ (низы)
не хотят управления по-старому. Вся
деятельность нынешней власти сво-
дится к попытке решения своих про-
блем за счет народа и к очернению ис-
тории и достижений ушедшей эпохи,
чтобы на таком фоне казаться более
позитивными и результативными в
своих достижениях.

Политическая слепота и глухота та-
кой власти к назревающим реальным
проблемам в стране приведет к ката-
строфическим последствиям – не толь-
ко для страны и ее народа, но и для них
самих. Но если принять спокойствие
или безразличие действующей власти
к происходящему в стране за проду-
манный ими же план или сценарий
действий, то напрашивается вопрос: в
чьих интересах действует такая власть
и такая элита?

Бедные выживают уже с трудом…

В бурятском селе Кырене на постамент вернулся «Серп и молот»

Следствие на полигоне

Показывает Наталья Гаряева
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Встреча с курганскими погорельцами

ПОРА И НАМ ИДТИ В ДОБРОВОЛЬЦЫ...
В Курганской области катастрофа: по-

лыхают десятки населенных пунктов. Госу-
дарство не справляется со стихией и про-
сит людей о помощи.

Пожары в Курганской области не ути-
хают с апреля. Хотя огненная стихия для 
этих мест – дело, в общем-то, привычное, 
масштабы нынешнего бедствия невидан-
ные – с начала времени наблюдений такого 
не было ни разу.

Еще 27 апреля огонь практически од-
новременно возник сразу на нескольких 
окраинах Кургана, уничтожив в общей 
сложности около 100 домов в ближайшем 
пригороде, а также в прилегающих к об-
ластной столице Кетовском и Варгашин-
ском районах. С приходом майских празд-
ников беда разошлась по всей Курганской 
области. Шашлычники ли тому виной, или 
есть другие причины, еще только предсто-
ит разобраться, но уже сейчас понятно: 
к беде такого масштаба область никак не 
была го това.

Пожары 7 мая побили рекорд недельной 
давности: этот день в прямом смысле ока-
зался для Курганской области черным из-
за взмывших в небо столбов дыма. Около 
двух часов дня в районе небольшого при-
городного поселка Увал было зарегистри-
ровано возгорание сухой травы, а спустя 
еще пару часов огнем занялся весь пра-
вый берег Тобола. Десятки жилых домов, 
дачи, строительный рынок, заправки и це-
лый поселок Смолино за считаные минуты 
были проглочены стихией.

Закрытый на ремонт Бурова-Петров-
ский мост в Кургане превратился в обзор-
ную площадку для местных зевак. Город-
ские улицы потонули в вое сирен. И даже 
в нескольких кварталах от мест возгорания 
был слышен треск шифера и глухие взры-
вы газовых баллонов.

В населенных пунктах, близких к местам 
возгорания, была объявлена экстренная 
эвакуация, проезды по направлению к по-
селкам оказались перекрыты. Однако из-за 
скорости распространения пожара эвакуи-
ровать удалось не всех. К моменту, когда 
черный едкий дым перекрыл солнце и за-
стлал дорогу, а ветер погнал огонь в сторо-
ну города, из СНТ, прилегающих к Буро-
ва-Петровскому мосту, продолжали выхо-
дить ошарашенные люди.

Растерянные спасатели и школьники с 
телефонами обескураженно наблюдали, 
как огонь, который еще десять минут назад 
едва виднелся на горизонте, уже пожирает 
очередной дом прямо перед ними.

Вдруг стоящий у обочины мужчина в ка-
муфляже резко метнулся вниз под насыпь, 
за ним другой. Внизу продиралась через 
кустарник крупная фигура в светлой коф-
те. Я побежал за мужчинами, помог им 
раздвинуть кустарник, придержал челове-
ка, перебирающегося через овраг. Корот-
кая стрижка, седые волосы, напуганный 
удивленный взгляд. Женщина, плачет:

– Где пожарные, почему никто не тушит? 
До нашего дома пол-улицы осталось!

Ей плюс-минус 70. Зовут Татьяна. В ру-
ках – черное ведро с торчащим электрона-
сосом да упакованный в старую клетчатую 
сумку небольшой телевизор. Женщина в 
шоке.

Вспышка! В небо как будто взлетели ме-
таллические листы, резко взметнулось пла-
мя, хлопок...

– Ой, боженьки, что творится? Пожар-

ные где? Почему никто ничего не тушит? 
– продолжала повторять женщина.

Сбиваясь на рыдание, Татьяна рассказы-
вает мне, что утром приехала на дачу, что-
бы посадить картошку. Весь день провози-
лась на огороде и первые сирены услыша-
ла около трех часов дня. Поначалу никако-
го беспокойства этот факт у нее не вызвал: 
в этом районе много камыша и бесхозных 
дач, из-за чего пожары случались тут каж-
дый год.

Но в тот момент, когда Татьяна зашла в 
садовый домик, она услышала, как визжит 
соседская собака.

– Никоновы Найду не отвязали! Я слы-
шу, она залаяла… Поначалу я не придала 
значения: Никоновы же там были… По-
том слышу: скулит. Неужто бросили? Я ки-
нулась. Выхожу из калитки – а огонь уже 
вот, и воздухом уже лицо обжигает. Слы-
шу: Найда, Найдочка уже визжит, у меня 
аж сердце сжалось! Как же так? Я свое-
го отвязываю – и к ней. Отвязала! Почему 
никто не приехал, не предупредили? Как 
же так? Я здесь практически 30 лет живу, 
каждое лето безвылазно. Но за всю жизнь 
такого кошмара не видела, – развернулась 
она в ту сторону и в попытке сдержать 
эмоции закрыла лицо влажной салфеткой.

Южный ветер продолжал гнать огонь на 
город, трансформаторная будка, заискрив-
шаяся в языках пламени, отвлекла внима-
ние публики на себя. И тут же откуда-то 
из-под дорожной насыпи послышался пья-
ный нечленораздельный ор. Наверх прак-
тически из самого пекла качающейся по-
ходкой начала свое восхождение троица: 
двое маргинального вида мужчин и жен-
щина с идущей на поводке собакой. Гром-
кий мат, внешний вид и, самое главное, то, 

откуда они появились, тут же привлекло 
внимание стоящих в оцеплении полицей-
ских.

– О! Еще одни! – проговорил будто про 
себя сотрудник полиции.

– В каком смысле? – не преминул поин-
тересоваться я. 

– В прямом! На этих дачах постоянно си-
нярят. Тем более сейчас, когда выходные. 
Еще днем, когда эвакуацию объявили, мы 
по дачам проехали. На каждой улице по 
одной-две такие компании. Вот из-за таких 
же по-любому все и загорелось.

На вопрос, какие меры принимают по-
лицейские для спасения людей, которые 
не могут оценить ситуацию вкупе, молодой 
человек развел руками:

– А какие меры тут примешь? У народа 
выходной... Тем, кто на ногах, устно сказа-
ли покинуть территорию. А в один дом за-
шли – там... Они – в дрова, стоять не мо-
гут... Этих мы погрузили в машину, пото-
му что сами точно никуда бы не дошли. 
А сколько еще там таких же?! Всех ведь 
по-любому не объехали...

Спустя полминуты другой сотрудник, за-
метив, что его коллега разговаривает с че-
ловеком с камерой, отозвал моего собесед-
ника, приказав выносить из домов газовые 
баллоны.

Пришедшая на пожар общественность, 
видя самостоятельно выходящих из огня 
людей, в прямом смысле начала роптать. 
По мнению граждан, сотрудники МЧС не 
предпринимали никаких усилий для лик-
видации пожара. И вправду, в период с 
семи до полдевятого вечера пожарные ав-
томобили из округи исчезли, им на смену 
пришли обычные автоцистерны. Местные 
жители сами заливали небольшие подкра-

дывающиеся низовые пожары из шлангов.
Как рассказал мне один из сотрудников 

МЧС, на тушение пожара такого масшта-
ба у курганских подразделений просто нет 
достаточных мощностей. И в некоторых 
отдаленных от главной дороги переулках 
тяжелой технике просто не проехать.

– На такой пожар людей мало у нас. К 
тому же есть другие участки – если там 
опасность серьезнее, значит, перебрасыва-
ют пожарных туда. Город-то со всех сторон 
горит.

– А добровольцы?
– Что – добровольцы? Что они со своими 

ранцами сделают, если даже мы не справ-
ляемся? А у нас машины... Тут нужно вы-
зывать авиацию, без самолетов-вертолетов 
не по тушить.

К слову, добровольцы на пожар все-та-
ки прибыли. Ближе к семи часам вече-
ра – один автобус с рабочими предприя-
тия НПО «Курганприбор», вооруженны-
ми красными ранцами. Но ребята так и не 
смогли найти ответственного за координа-
цию и были вынуждены молча наблюдать, 
как огонь уничтожает дом за домом. Поми-
мо присланных сотрудников предприятий, 
среди приехавших на пожар жителей Кур-
гана было немало и тех, кто искренне хотел 
помочь в борьбе с огнем. Однако наладить 
согласованную работу общества и государ-
ства не получалось до самой ночи.

Отстоять хотя бы часть жилых домов в 
районе Бурова-Петровского моста удалось 
лишь благодаря резко сменившемуся на-
правлению ветра. Около восьми часов юж-
ный ветер поменялся на северный и погнал 
огонь в обратную сторону.

Небывалый масштаб пожаров и одновре-
менное их появление в разных частях обла-
сти наложились на общую нервозную ситу-
ацию в обществе, и в курганских соцсетях 
заговорили о задержании на территории 
области украинских диверсантов. Админи-
страторы некоторых курганских групп бы-
стро выступили с опровержениями, пыта-
ясь погасить панику. Тем не менее ситуа-
ция в Кургане сохраняется напряженная. 
Даже приблизительный масштаб ущерба, 
количество жертв и сроки локализации и 
ликвидации пожара по-прежнему не ясны. 
Кого винить – непонятно.

На данный момент из ряда районов об-
ласти проведена эвакуация жителей. Лю-
дей размещают в школах в центре города.

– Ситуация не просто сложная, она кри-
тичная! – заявил журналистам в ходе бри-
финга губернатор Курганской области Ва-
дим Шумков. – Мы запросили у правитель-
ства три самолета Ил-76, это борты МЧС 
и Минобороны. В данный момент ждем 
прибытия. Некоторые люди прячутся по 
домам, надеясь отсидеться, но это огнен-
ный мешок. За время, пока мы ведем эва-
куацию, ветер поменялся три раза. Снача-
ла он был южным, потом стал юго-восточ-
ным, сейчас – северо-западный... Из-за по-
годных условий мы не имеем возможности 
поднять в воздух авиацию.

Глава региона обратился к жителям и 
просил тех, кому позволяет здоровье, запи-
сываться в добровольцы и принимать уча-
стие в тушении пожаров и эвакуации граж-
дан.

Артем ПУЩИН
Курганская обл.

Не осталось дешевых автомобилей 
За 2022 г. средневзвешенные цены 

новых автомобилей в России выросли 
на 20%, а автомобилей с пробегом – на 
33%, в этом году рост продолжился – 
цены поднялись по сравнению с дека-
брем еще на 3% и 1% – до 2,65 млн и 
980 000 руб., соответственно, подсчи-
тало аналитическое агентство «Авто-
стат». 

Сильнее всего дорожают новые ав-
томобили премиальных брендов: сред-
невзвешенные цены на них с декабря 
2021 г. по январь 2023 г. увеличились 
на 72%. Если сравнивать по странам 
производства, то быстрее всего росли 
цены на европейские машины – более 
чем вдвое. С февраля 2022 г. их офи-
циальные поставки прекращены, и они 
завозятся альтернативным импортом, 
уточнил исполнительный директор «Ав-
тостата» Сергей Удалов. 

ЕС и его партнеры ввели запрет на по-
ставки в Россию автомобилей дороже 
50 000 евро, а США – почти всех машин. 
После этого большинство глобальных 
брендов остановили бизнес в России, 
сообщает Finanz.ru 

Еще одна причина такого роста сред-
ней цены – изменение модельного ряда. 
«Автостат» учитывает выставленные 
продавцами цены на все предложен-
ные к продаже автомобили. Но в тече-
ние прошлого года с российского рын-
ка почти исчезли бюджетные иномарки 
(кроме китайских): их невыгодно вво-

зить сложными и дорогими маршрутами 
альтернативного импорта, объясняет 
Удалов. Гендиректор «Автостата» Сер-
гей Целиков знает о расчетах дилеров: 
параллельный импорт для них экономи-
чески оправдан только при ввозе авто-
мобилей ценой от 3,5–4 млн руб. Другие 
дилеры, впрочем, считают параллель-
ный импорт оправданным и для менее 
дорогих моделей. 

Например, средневзвешенная цена 
новых корейских автомобилей в Рос-
сии за прошлый год увеличилась на 
90%. В начале 2022 г. основные прода-
жи Hyundai и Kia приходились на срав-
нительно бюджетные Hyundai Solaris, 
Kia Rio и Creta (тогда они стоили до 1,5 
млн руб. или немногим больше), а сей-
час – в основном на ввезенные аль-
тернативным импортом кроссоверы 
Hyundai Tucson (2,6–3,8 млн руб.) и Kia 
Sportage 5 (около 3 млн), рассказывает 
Удалов. 

Китайские автомобили за прошлый 
год подорожали на 55%, тоже прежде 
всего за счет того, что в страну ввозится 
все больше дорогих моделей. 

А вот средневзвешенная цена авто-
мобилей В-класса за прошлый год даже 
снизилась на 8%. Теперь он представ-
лен в основном Lada Granta. За счет 
больших продаж этой модели немно-
го снизилась и средневзвешенная цена 
всех автомобилей Lada – на 2%. 

Догорает 
до уголовных дел 

Госпожнадзор в Свердловской 
области возбудил 24 уголовных 
дела в связи с расследованием со-
трудниками причин появления при-
родных пожаров за выходные дни, 
информирует региональное управ-
ление МЧС. Губернатор области 
Евгений Куйвашев был вынужден 
признать критической обстановку 
в связи с природными пожарами в 
регионе. Одновременно в несколь-
ких поселках и деревнях разных му-
ниципалитетов продолжается эва-
куация жителей. В нескольких рай-
онах объявлен режим ЧС. В течение 
последних суток пожарные локали-
зовали 20 природных возгораний и 
20 потушены. 

При этом муниципальные власти 
Свердловской области отчитывают-
ся об успешной борьбе с возникши-
ми на территории массовыми по-
жарами, а синоптики предрекают 
появление новых очагов. А жители 
окружающих пожарища городов за-
дыхаются от отравляющего дыма. 

Огромная часть территорий все 
еще остается охваченной огнем. 
В регионе действуют 47 пожаров 
на площади 55 тысяч гектаров. За 
прошедшие сутки спасатели спра-
вились с 15 возгораниями. Тяже-
лая обстановка сохраняется в Тугу-
лыме – там огнем охвачено более 
13 тысяч га. В тушении принимают 
участие самолеты: накануне  Ил-76 
сбросил на территории в районе 
поселка 84 тонны воды. В Реже пло-
щадь пожаров составляет 7,9 тыся-
чи га. Там работают вертолеты Ми-
8, которые за день сбросили по-
рядка 165 тонн воды. В Ирбитском 
районе пожары бушуют на площади 
6 тысяч га. Самолет Бе-200 совер-
шил 17 вылетов и сбросил 153 тон-
ны воды. 

Огромное возгорание, вспыхнув-
шее в Первомайском, полностью 
удалось ликвидировать лишь спустя 
неделю, сообщил глава Режа Иван 
Карташов. Опасная ситуация сохра-
няется в поселке Костоусово – сей-
час там работает Авиалесоохрана и 
специализированный десант. 

Лесные пожары в Свердловской 
области свирепствуют уже вторую 
неделю. Местных жителей про-
сят не расслабляться, на Северном 
Урале ожидают новые пожары из-
за теплой и сухой погоды, сообща-
ет «Федеральная Авиалесоохрана». 

«В Свердловской области ожида-
ется новый рост пожарной опасно-
сти из-за теплой и сухой погоды», – 

сказано в сообщении. Для помощи 
в контроле над лесными пожарами 
в регион дополнительно планирует-
ся перебросить 100 парашютистов 
и десантников. 

По словам инструктора десант-
но-пожарной группы Абаканско-
го авиаотделения Авиалесоохра-
ны Дмитрия Левченко, в Свердлов-
ской области стоит большая засуха, 
а осадков не было и не предвидит-
ся. «Порывы ветра бывают до 20 ме-
тров в секунду, это очень способ-
ствует распространению пожаров. 
Довольно проблематично становит-
ся тушение, нужно более оператив-
но делать опашку при наличии трак-
тора, если он имеется. После опаш-
ки необходимо своевременно де-
лать отжиги», – отметил он. 

Тем временем в Тюменской об-
ласти нашли виновных в пожарах 
в Аромашевском районе. И это не 
местные жители. Согласно провер-
ке прокуратуры, в муниципалите-
те не были обеспечены первичные 
меры пожарной безопасности в 
сельских населенных пунктах. В от-
ношении семи глав сельских посе-
лений Аромашевского района воз-
буждены дела об административ-
ных правонарушениях. По результа-
там их рассмотрения должностным 
лицам назначено наказание в виде 
штрафа в смешном размере – 20 
тысяч рублей каждому. Пожары в 
Аромашевском районе бушевали 
на протяжении всех майских празд-
ников. В настоящее время, соглас-
но сервису «Карта пожаров», в Аро-
машевском районе зарегистриро-
вано возгорание в районе деревни 
Новые Юрты и на границе с Вагай-
ским районом. Даже сейчас в реги-
оне продолжают действовать 8 лес-
ных пожаров. 2 из них локализова-
ны, в том числе локализован лесной 
пожар площадью более 4 тысяч гек-
таров – рядом с деревней Речкина. 

В Перми и Нижнем Тагиле и во 
многих городах на территории 
Свердловской и Курганской обла-
стей из-за лесных пожаров – рез-
кое ухудшение видимости и замет-
ный едкий запах гари. По прогнозам 
синоптиков, задымление может со-
храниться, хотя интенсивность по-
ступления дыма с востока снизится, 
запах гари станет слабее или вовсе 
исчезнет. 

По сообщениям 
информагентств 

Такой метод 
часто порочен 

25 апреля в Доме уче-
ных имени Александро-
ва НИЦ «Курчатовский 
институт» состоялось 
совместное за седание 
ученого совета научно-
го центра и президиу-
ма РАН. Оно было приу-
рочено к празднованию 
80-летия НИЦ и 120-ле-
тия со дня рождения его 
основателей – академи-
ков Игоря Курчатова и 
Анатолия Александрова. 
В зале  собрались пред-
ставители обеих науч-
ных организаций. 

В дискуссии высо-
ких ученых мужей о до-
стижениях и перспекти-
вах отечественной нау-
ки вдруг возник вопрос 
о судьбе Института оке-
анологии имени Шир-
шова. Ряд академиков 
серьезно озаботились 

сложившейся ситуаци-
ей. Дело в том, что ру-
ководство Курчатовско-
го института обратилось 
в Минобрнауки с требо-
ванием передать иму-
щественный комплекс 
Института океанологии 
НИЦ «Курчатовский ин-
ститут». Он позарез не-
обходим физикам «для 
формирования на тер-
ритории Черноморско-
го побережья, в районе 
города Геленджика, экс-
периментальной при-
брежной базы для про-
ведения исследований и 
разработок в интересах 
обороны и безопасно-
сти Российской Феде-
рации». 

Возразившие акаде-
мики в аргументации 
курчатовцев: «Очень 
сильные слова, сформу-

лированные в духе вре-
мени». И напомнили: 
«За Институтом океа-
нологии имени Ширшо-
ва РАН тоже закреплено 
немало ответственных 
государственных зада-
ний, включая те, что от-
носятся к Гособорон-
заказу, и без выхода к 
морю выполнить их бу-
дет невозможно. А у того 
же Курчатовского ин-
ститута, между прочим, 
есть своя база в Сочи…» 

Роберт Искандрович 
Нигматулин – научный 
руководитель ИО РАН 
имени Ширшова, ака-
демик РАН (секция ма-
тематики, механики, 
информатики), депутат 
Государственной думы 
третьего созыва, лау-
реат Государственной 
премии СССР. 

– Уважаемые Геннадий Яковле-
вич и Михаил Валентинович! (Г.Я. 
Красников – президент Российской 
Академии наук, М.В. Ковальчук –  
президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут». – Прим. ред.)  Сегодня мы 
прослушали ваши интересные до-
клады, хотя и разные по стилю. 

Михаил Валентинович! Чтобы реали-
зовать свои программы, вы собираете 
потенциал, который хотите сформиро-
вать в одном месте вокруг нового про-
екта, называемого вами новым «атом-
ным». 

Для этого вы уже присоединили 13 
институтов, большая часть которых 
является институтами РАН. 

Во-первых, такой метод часто по-
рочен. Ведь при мобилизации науч-
ных сил страны для атомного проек-
та 40-летний И.В. Курчатов никаких 
институтов или их подразделений 
не отделял из Академии наук. Руко-
водители создавали новые институ-
ты вокруг новых и молодых лидеров 
(Саров, Снежинск, ваш Курчатов-
ский институт и др.). 

50-летний М.А. Лаврентьев, кото-
рому было поручено создать сибир-
ский научный центр, сначала пла-
нировал создать его вокруг первого 
сибирского Университета в Томске, 
но, встретившись с тамошними уче-
ными, понял, что надо строить его на 
новом месте (окраине Новосибир-
ска), вокруг выдающихся тогда мо-
лодых лидеров, таких как С.А. Хри-
стианович, С.Л. Соболев, А.А. Тро-
фимук, А.М. Будкер, Л.В. Канторо-
вич, Д.К. Беляев, Г.И. Марчук, а не 
вокруг уже сформированных имуще-
ственных комплексов. 

40-летний М.В. Келдыш для кос-
мических исследований создал Ин-
ститут прикладной математики и 
Институт космических исследова-
ний, а не реорганизовывал Стеклов-
ку и какой-нибудь астрономический 
институт. 

Во-вторых, прежде чем забирать 
к себе какой-либо институт или его 
подразделение, надо это обсудить с 
учеными, а не пробовать захватить 
через правительство, пользуясь сво-
им влиянием. Правительство не мо-
жет осознать все последствия таких 
перемещений. Там нет людей с науч-
ным опытом. Опасно, когда только 
один ученый, без оппонентов, имеет 
контакт с главой государства и «про-
бивает» через самый верх проекты, 
которые не могут быть критически 
проанализированы другими учены-
ми. Так произошло, когда академик 

Лысенко, талантливый селекцио-
нер, взаимодействовал со Сталиным. 
Сколько принесло это вреда. 

Вместо отъема институтов и их под-
разделений, используя администра-
тивный ресурс, нужно идти по пути 
научного сотрудничества. В частно-
сти, мой Институт океанологии уже 
более 20 лет вместе с Курчатовским 
институтом ведет исследования по 
радиоактивным захоронениям около 
Новой Земли. Мы благодарны вам за 
это успешное сотрудничество и готовы 
его развивать и на других направлени-
ях. Давайте обсудим. 

Последние десятилетия было при-
нято много порочных решений – без 
обсуждения и вопреки мнению уче-
ных. Сейчас руководство страны на-
чало осознавать ущерб, нанесенный 
нашей экономике. А ущерб тяже-
лейший. Хотя академики предупре-
ждали об этом. Напомню выступле-
ния академиков Л.И. Абалкина, Д.С. 
Львова, О.Т. Богомолова, А.Г. Аган-
бегяна. 

Скоро будет осознан и тяжелей-
ший удар по стране реформой Ака-
демий наук 2013 года, которая была 
принята вопреки мнению подавля-
ющей части научного сообщества. 
Десять лет после этой реформы еще 
раз показали, что обеспечением де-
ятельности научных институтов и 
университетов должны руководить 
крупные ученые (академики, про-
фессора), обладающие опытом ру-
ководства крупными успешными 
проектами, коллективами и инсти-
тутами. Таковыми должны быть ми-
нистр, его заместители и руководи-
тели департаментов. Юристы, фи-
нансисты и менеджеры должны им 
помогать, а не управлять. Об этом 
же говорит сегодня часто вспоми-
наемый и советский опыт. Тогда Го-
скомитетом по науке и технике ру-
ководили академики А.Н. Кирилин, 
Г.И. Марчук, Н.П. Лаверов, а мини-
страми высшего образования были 
члены-корреспонденты АН СССР 
В.П. Елютин, Г.А. Ягодин, акаде-
мик И.Ф. Образцов. Высшую атте-
стационную комиссию возглавлял 
академик Е.И. Шемякин. Уровень 
этих руководителей обеспечения 
науки и образования несопоставим 
с уровнем нынешних руководителей 
Минобрнауки, среди которых пре-
обладают юристы и менеджеры. 

А в заключение я хочу высказать 
вам, Михаил Валентинович, восхи-
щение той страстью, которую вы 
проявляете в своих выступлениях. 

Р.И. НИГМАТУЛИН, академик РАН 

Диалог ягненка с петухом: «Пора и нам идти в добровольцы...»

Полыхает по всей России

Еще одна очень добрая и трогательная история, кото-
рая дает уверенность в правильном воспитании подрас-
тающего поколения. 

В Улан-Удэ живет 10-летний мальчик Богдан. Он нако-
пил 3600 рублей и передал казачьему атаману из Улан- 
Удэ Денису Леонову. Ребенок завернул деньги в рисунок, 
где по зеленому полю едет танк. Рядом мальчик написал: 
«Это все мои деньги, они все вам на вещи». Леонов в свою 
очередь передал конверт с надписью, сделанной самим 
мальчишкой и его младшим братом, командиру танка Ви-
талию Оленникову из Кабанского района, который сейчас 
после ранения находится в госпитале.  Кстати, Денис Лео-
нов собрал в Бурятии 10 миллионов рублей на квадрокоп-
теры, тепловизоры, маскировочные сети и другие нужды 
военных. А также на одежду для раненых, которые лечат-
ся в московских госпиталях. Им купили зеленые футболки, 
на которых распечатали рисунок Богдана. 

– Мы долго думали, чем можем порадовать ребят в го-
спиталях, и в итоге решили заказать футболки с рисунка-
ми детей и надписью на спине «Бурятия». Первую такую 
футболку примерил как раз командир танкового экипажа 
Виталий Олейников. Он записал для ребят видеообра-
щение с благодарностью. Теперь наших подопечных бу-
дут греть воспоминания о родном крае и замечательном 
мальчике, болеющем всей душой за воинов спецопера-
ции. 

«Мы искренне благодарим Богдана за добрый посту-
пок и его родителей – за патриотическое воспитание де-
тей», – сказал в своем обращении раненый танкист. 
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Семейка Байдена
Всего за несколько лет ком-

пании, принадлежащие членам 
семьи Байдена, получили более 
10 млн долларов из зарубежных 
источников, в том числе из Румы-
нии и Китая, в рамках схем тор-
говли влиянием. Об этом сви-
детельствуют банковские доку-
менты, которые были собраны в 
ходе расследования Комитета по 
надзору Палаты представителей 
США и обнародованы 11 мая.

Комитет сообщил, что чле-
ны семьи Байдена и их деловые 
партнеры создали целую сеть из 
более чем 20 компаний, многие 
из которых возникли в тот пери-
од времени, когда Байден зани-
мал должность вице-президен-
та США. Комитету удалось вы-
яснить, что в общей сложности 
семья Байденов, деловые пар-
тнеры и компании получили бо-
лее 10 млн долларов из ино-
странных источников.

Эта новая информация про-
тиворечит утверждениям прези-
дента Джо Байдена о том, что его 
семья никогда не получала день-
ги из Китая. Также возникают во-
просы касательно того, за какие 
именно услуги и продукты семья 
Байдена получала эти деньги.

Дела в Румынии
С ноября 2015 года по май 

2017-го компания Bladon 
Enterprises выплатила Robinson 
Walker более 3 млн долларов. Со-
общается, что Bladon Enterprises 
является кипрской компанией 
румынского бизнесмена Габри-
эля Поповичу, которую тот ис-
пользовал для ведения бизнеса 
в Румынии. Компания Robinson 
Walker – деловой партнер семьи 
Байденов, который перевел се-
мье Байденов в общей сложно-
сти 1,3 млн долларов.

Согласно материалам рас-
следования комитета, на счета 
семьи Байденов поступило око-
ло 1,038 млн долларов со сче-
та Robinson Walker – непосред-
ственно после перевода денег 
от Bladon Enterprises. В общей 
сложности 16 из 17 платежей 
от Bladon Enterprises в адрес 
Robinson Walker было соверше-
но в тот период времени, когда 
Байден был вице-президентом.

Как сообщает комитет, плате-
жи в адрес компании Robinson 
Walker начали поступать сра-
зу после того, как 28 сентября 
2015 года вице-президент Бай-
ден принял президента Румынии 
Клауса Йоханниса в Белом доме.

В отчете о встрече говорилось, 
что «вице-президент попривет-
ствовал сосредоточенность пре-
зидента Йоханниса на усилиях 
по борьбе с коррупцией и укре-
плению верховенства закона, на-
правленных на усиление нацио-
нальной безопасности и на уве-
личение инвестиций, а также на 
содействие экономическому ро-
сту». Йоханнис сказал, что Джо 
Байден «выразил удовлетворе-
ние в связи с прогрессом Румы-
нии в борьбе с коррупцией».

Годом ранее, 21 мая 2014 
года, тогдашний вице-прези-
дент Джо Байден посетил Румы-
нию и выступил с речью, которую 
он адресовал премьер-министру 
Румынии, судьям, прокурорам и 
лидерам парламента. На момент 
его выступления румынская про-
куратура проводила расследова-
ние в отношении Поповичу, кото-
рому позже были предъявлены 
обвинения и который был осуж-
ден за взяточничество.

Как ранее сообщало изда-
ние Breitbart News, Хантер Бай-
ден начал работать на Попови-
чу весной 2015 года. Согласно 
ежедневнику Хантера Байдена, 
с июля 2015 года по март 2016 
года он трижды встречался с 
Джо Байденом, чтобы помочь 
Поповичу решить проблему «об-
винительного приговора, кото-
рый был вынесен в связи с тем, 
что ему удалось купить участок 
государственной земли площа-
дью 550 акров с огромным дис-
контом», как сообщила газета 
New York Post.

Дела в Китае
Собранные надзорным коми-

тетом банковские документы по-
казывают, что за период с авгу-
ста 2017 года по октябрь 2018 
года компания Hudson West III, 
которой управляли Хантер Бай-
ден и Гунвэнь Дун (Gongwen 
Dong), отправила более 4 млн 
долларов компаниям, связан-
ным с Хантером Байденом, и 
более 75 тыс. долларов компа-

ниям, связанным с Джеймсом 
Байденом. Согласно банковским 
документам, полученным ко-
митетом, Гунвэнь Дун и Хантер 
Байден владели половиной ак-
ций Hudson West II каждый. Со-
гласно электронному письму, 
подлинность которого подтвер-
дили издание The Washington 
Post и сам Хантер Байден, Гун-
вэнь Дун был «представителем 
компании CEFC, принадлежа-
щей председателю Е», в Соеди-
ненных  Штатах.

В 2017 году председатель 
правления энергетический ком-
пании CEFC Е Цзяньмин запла-
тил Хантеру гонорар в размере 
1 млн долларов за юридические 
услуги. В феврале 2017 года Хан-
тер также получил от Е большой 
бриллиант стоимостью около 80 
тыс. долларов.

Кроме того, как сообщает над-
зорный комитет, Хантер Байден 
получил дополнительные 100 
тыс. долларов, которые были от-
правлены ему китайской компа-
нией Shanghai Huaxin. Деньги, 
по-видимому, были частью сдел-
ки с Е и Дуном.

По данным комитета, 11 мая 
2017 года Дун создал CEFC 
Infrastructure в Делавэре. Ком-
пания Hudson West V, которая 
оформила партнерство с Ханте-
ром Байденом, оказалась един-
ственным акционером CEFC 
Infrastructure. Дун назвался ди-
ректором Hudson West V и в гра-
фе адреса компании указал рай-
он Сичэн Пекина, Китай, о чем 
свидетельствуют банковские до-
кументы.

Всего неделю спустя Hudson 
West V передала 100% своей 
доли компании Shanghai Huaxin 
Group Limited, зарегистрирован-
ной в Китае. 30 июня 2017 года 
компания Shanghai Huaxin по-
полнила банковский счет CEFC 
Infrastructure на сумму 10 млн 
долларов.

И примерно через месяц CEFC 
Infrastructure перевела 100 тыс. 
долларов юридической фирме 
Owasco, принадлежащей Ханте-
ру Байдену.

Перечисленные выше платежи 
служат дополнением к тому, что 
комитету удалось раскрыть ра-
нее. 17 апреля председатель ко-
митета Джеймс Комер сообщил, 
что в общей сложности девять 
членов семьи Байдена, возмож-
но, получили от международных 
бизнес-схем гораздо больше 
прибыли, чем было известно ра-
нее. В настоящее время в списке 
тех, кто получал такую прибыль, 
фигурируют Хантер, Джеймс, 
Халли Байден – и еще один, чет-
вертый член семьи Байдена, чье 
имя не названо. 25 апреля коми-
тет заявил, что он раскроет име-
на тех, о ком он прежде не рас-
сказывал.

Названные члены семьи полу-
чили 1,3 млн долларов от одного 
помощника Байдена, которому 
некая китайская энергетическая 
компания перевела 3 млн долла-
ров через два месяца после того, 
как президент Джо Байден поки-
нул пост вице-президента.

В 2018 и 2020 годах автор ста-
тей в Breitbart и президент ана-
литического центра Government 
Accountability Institute Питер 
Швейцер опубликовал книги 
«Тайные империи» и «Фигуры в 
коррупции».Обе эти книги заня-
ли первое место в списке бест-
селлеров The New York Times. В 
них рассказывается о том, как 
Хантер и Джо Байдены летели 
на борту самолета вице-прези-
дента США в Китай в 2013 году, 
всего за две недели до того, как 
фирма Хантера подписала сдел-
ку на 1,5 млрд долларов с дочер-
ней компанией государственно-
го Банка Китая. В своих книгах 
Швейцер раскрывает и другие 
масштабные и весьма прибыль-
ные зарубежные схемы семьи 
Байденов.

Политический редактор 
Breitbart Эмма-Джо Моррис, ра-
ботавшая в New York Post, зани-
малась расследованием обсто-
ятельств в истории с ноутбуком 
Хантера Байдена. Результаты ее 
работы тоже вызвали сенсацию, 
когда Моррис вместе с Миран-
дой Дивайн сообщила, что Джо 
Байден был тесно связан с биз-
несом Хантера и владел 10% ак-
ций компании, учрежденной его 
сыном вместе с высокопостав-
ленными чиновниками Китая.

Венделл ХУСЕБО
Breitbart, США

Зарубежное досье

Замедлить старение
Одной из причин старения организма 

является то, что клетки со временем есте-
ственным образом деградируют. Ученые 
нашли способ замедлить этот процесс. 
Исследователи смогли увеличить про-
должительность жизни клеток в среднем 
на 82% при помощи редактирования ге-
нетических цепей. Это изменит подходы к 
лечению возрастных состояний.

Новые следы ДНК  
в Денисовой пещере

Подвеска из клыка благородного оленя 
обнаружена в Денисовой пещере на Ал-
тае в слое, относящемся к верхнему пале-
олиту. Она принадлежала представитель-
нице Homo sapiens, установили ученые 
Института археологии и этнографии Си-
бирского отделения РАН. «Выяснилось, 
что несомненным носителем кулона из 
Денисовой пещеры была женщина, жив-
шая около 19–25 тыс. лет назад», – сооб-
щает издание СО РАН «Наука в Сибири». 
Прежде считалось, что пещеру населяли 

представители подвида древних людей – 
денисовцы, чей геном был расшифрован 
более десяти лет назад, а также неандер-
тальцы.

Спасли из ловушки
В Татарстане лось застрял между гара-

жами, вызволять его пришлось при помо-
щи манипулятора.  Лось забежал в посе-
лок Уруссу и запаниковал. Сначала его за-
метили на улицах, потом, по словам мест-
ных жителей, он пробежал по огородам 
и сломал забор. В конце концов лось за-
брался на крыши гаражей и провалился в 
небольшое пространство между стенами. 
Несчастное животное крепко застряло. 
Доставать лося решили манипулятором, 
так как он находился в сужающейся книзу 
щели. Животному сделали усыпляющий 
укол и вытащили.

Качели по проекту школьницы
Жюри признало работу «Облачко» 

восьмилетней Варвары Онищенко луч-
шей на всероссийском конкурсе, органи-
зованном фестивалем современного ис-

кусства «Архстояние». Стальной каркас 
качелей имеет теневой навес, по краям 
которого подвешены разноцветные лен-
ты. По задумке Вари, когда ребенок кача-
ется на таких качелях, он «стремительно 
врывается в массу цветных лент, которые 
доставляют ему яркие эмоции и радость». 
Качели «Облачко» построят в калужском 
парке «Никола-Ленивец» к фестивалю 
«Архстояние детское».

Первый тигренок в урочище 
Благодатное

Четырехлетняя тигрица Северина из 
Сихотэ-Алинского заповедника впервые 
стала мамой. Как сообщает центр «Амур-
ский тигр», котенку, предположительно, 
шесть месяцев. Сейчас он сопровожда-
ет мать во время обхода своих владений 
и активно запоминает территорию. Учить-
ся самостоятельности тигренок начнет 
лишь через несколько месяцев. Тигр-о-
тец, судя по следам, регулярно навеща-
ет свое семейство, но совместных кадров 
с фотоловушек у ученых нет. Самец по-
селился на Благодатном одновременно 

с Севериной. Осенью прошлого года со-
трудники заповедника отмечали призна-
ки тигриной свадьбы.

Искусственный интеллект 
ищет рак

Врачи и ученые создали модель ис-
кусственного интеллекта, которая мо-
жет точно идентифицировать рак на ран-
них стадиях. Это может ускорить диагно-
стику заболевания и лечение пациентов. 
«Мы надеемся, что в будущем это улуч-
шит раннее выявление болезни и по-
тенциально сделает лечение рака более 
успешным за счет выявления пациентов 
с высоким риском», – рассказали специ-
алисты.

Деревянный транзистор
Инженеры разработали первый в мире 

деревянный электрический транзистор. 
Он может работать непрерывно и регули-
ровать поток электроэнергии без ухудше-
ния характеристик. Это не первая попыт-
ка ученых изготовить деревянные транзи-
сторы. Предыдущие испытания привели 

к созданию версий, которые могли регу-
лировать только перенос ионов. Для соз-
дания нового транзистора использовали 
пробковое дерево, так как его древесина 
без волокон имеет равномерную струк-
туру.

Арбузы улучшают здоровье 
сердца

Употребление арбуза улучшает здоро-
вье сердца и качество питания. К таким 
выводам пришли ученые в ходе двухне-
дельного исследования с участием 18 
человек. Оказалось, содержащиеся в ар-
бузном соке антиоксиданты, витамин С 
и ликопин тормозят окислительные про-
цессы и полезны для профилактики за-
болеваний сердечно-сосудистой систе-
мы. Кроме того, добровольцы стали в 
целом лучше питаться. Они начали вклю-
чать в рацион больше витаминов, пище-
вых волокон, калия, магния и других по-
лезных соединений. Параллельно они 
потребляли меньше добавленных саха-
ров.

Калейдоскоп

Калейдоскоп

ЕС и Китай

Повестка укрокризиса
Евросоюз готов к совмест-

ным действиям с Китаем во 
имя стабилизации ситуации 
вокруг Украины, говорится в 
письме главы дипломатии Ев-
росоюза Жозепа Борреля для 
глав МИД стран союза. Пись-
мо цитирует Financial Times. 
В этом письме Боррель под-
черкнул желание ЕС серьезно 
взаимодействовать с Пекином 
по поводу Украины, несмотря 
на его риторическую поддерж-
ку Москвы. По его словам, ЕС 
приветствует все по-настояще-
му положительные шаги Китая 
с целью найти решение.

Министры иностранных дел 
стран Евросоюза собрались 12 
мая в Стокгольме на традици-
онную неформальную встречу, 
проходящую раз в полгода при 
каждом очередном председа-
тельстве Совета ЕС. В основе 
повестки – темы России, Укра-
ины и Китая. Во второй поло-
вине дня участники обсудили 
«стратегические отношений 
между ЕС и Китаем».

По словам источников изда-
ния, будет обсуждаться изме-
нение нынешнего подхода ЕС 
к КНР, при котором Китай вос-
принимают одновременно как 
«партнера, конкурента и анта-
гониста», причем теперь упор 
должны будут делать на «анта-
гонисте».

В письме Борреля говорит-
ся, что «амбиции Китая ясны: 
построить новый мировой по-
рядок с Китаем в центре». Он 
отметил, что Евросоюзу не 
нужно мешать усилению раз-
вивающихся стран, а стоит най-
ти «последовательную страте-
гию», которая позволит дать 
ответ на противостояние КНР 
и США. Также Боррель счита-
ет необходимым снижать риски 
во взаимодействии между ЕС и 
Китаем.

Он также призвал учитывать 
влияние Китая в странах с низ-

ким уровнем доходов и не тре-
бовать от этих государств «из-
бирать ту или иную сторону».

«ЕС нужно осознавать, что 
многие страны рассматрива-
ют геополитическое влияние 
Китая как противовес Западу 
и вследствие этого – Европе. 
Они будут укреплять свои воз-
можности для политического 
маневра, не выбирая при этом 
конкретную сторону», – резю-
мировал Боррель.

Спецпредставитель МИД 
КНР Ли Хуэй с 15 мая со-
вершит поездки в Россию, на 
Украину и в страны Европы 
для обсуждения урегулиро-
вания ситуации вокруг Укра-
ины, сообщил представитель 
МИД КНР Ван Вэньбинь. 
«Спецпредставитель КНР по 
делам Евразии Ли Хуэй с 15 
мая посетит Украину, Польшу, 
Францию, Германию и Россию 
для переговоров со всеми сто-
ронами по вопросу полити-
ческого решения кризиса на 
Украине», – приводят его сло-
ва западные СМИ.

Министр иностранных дел 
КНР Цинь Ган подтвердил, что 
позиция Китая по украинскому 
вопросу заключается в скорей-
шем мирном урегулировании 
конфликта. «Китай привержен 
содействию политическому 
урегулированию кризиса, под-
держивая связь со всеми сто-
ронами, и будет продолжать 
играть конструктивную роль в 
этом отношении», – сказал он 
на встрече в Париже с главой 
МИД Франции Катрин Колон-
ной.

Как сообщает китайский 
МИД, «Цинь Ган представил 
позицию Китая и его рабо-
ту по украинскому вопросу и 
подчеркнул, что четыре поло-
жения, предложенные предсе-
дателем Си Цзиньпином, явля-
ются отправной точкой для Ки-
тая в рассмотрении украинско-

го кризиса и его разрешения».
Китайский министр заявил о 

готовности КНР развивать от-
ношения сотрудничества и об-
мена с Францией в различных 
областях, в том числе по между-
народным вопросам.

Он обратил внимание на не-
обходимость поддержания Ев-
ропой независимого подхода к 
отношениям с Китаем.

«Китай всегда рассматривал 
Европу как всеобъемлющего 
стратегического партнера, всег-
да четко поддерживал стремле-
ние Европы укреплять свою 
стратегическую автономию и 
играть активную роль на меж-
дународной арене, а также вы-
ступал за то, чтобы отношения 
Китая и ЕС не были направле-
ны против третьих сторон, при-
вязаны к ним или подчинялись 
им», – заявил Цинь Ган.

Ранее Си Цзиньпин утверж-
дал, что для урегулирования 
украинского кризиса важно 
соблюдать четыре положения: 
соблюдать цели и принципы 
Устава ООН, уважать закон-
ные озабоченности всех госу-
дарств в области безопасности, 
поддерживать все усилия, на-
правленные на мирное урегу-
лирование украинского кризи-
са и обеспечивать стабильность 
глобальных цепочек производ-
ства и поставок.

В марте Китай представил 
свой план по украинскому уре-
гулированию из 12 пунктов. 
Глава МИД КНР Цинь Ган за-
явил, что урегулирование укра-
инского кризиса возможно 
только на основе мирных пере-
говоров и учета озабоченности 
всех заинтересованных сторон. 
Однако в мае глава дипломатии 
ЕС заявил, что не считает жиз-
неспособным план Пекина по 
урегулированию конфликта на 
Украине и ориентируется толь-
ко на предложения, выдвину-
тые Киевом.

3-й союзник России – 
Все знают крылатую фразу 

императора Александра III: «У 
России есть только два союзни-
ка – ее армия и флот». Если бы 
император жил в ХХ веке и был 
бы свидетелем двух мировых 
 войн, то он, наверное, сказал 
бы, что у России должны быть 
три союзника, и третьим являет-
ся тыл, обеспечивающий армию 
и флот всем необходимым. Пер-
вая мировая показала слабость 
этого третьего союзника, что 
и предопределило достаточно 
странный для России исход вой-
ны. Вроде бы армия и флот сде-
лали все возможное для победы, 
а России в группе стран-победи-
тельниц не оказалось.

А вот Вторая мировая вой-
на (Великая Отечественная для 
нашей страны) показала, что 
все три союзника оказались на 
высоте. Это и предопределило 
нашу Победу, 78-ю годовщину 
которой мы празднуем. Образ-
но выражаясь, меч Победы ко-
вался в тылу, и меч оказался са-
мого отменного качества. Я об 
этом рассуждаю не ради крас-
ного словца. Я предлагаю из-
влечь жизненно важный для со-
временной России опыт в сфере 
экономики, который был нако-
плен в ходе подготовки к войне, 
во время нее и в послевоенные 
годы восстановления страны.

В 20-е годы прошлого столе-
тия внешние угрозы для совет-
ского государства были не мень-
шие, а большие, чем сегодня для 
Российской Федерации. В лю-
бой момент могла начаться во-
енная интервенция со стороны 
бывших союзников по Антан-
те. Сталин сделал ставку на всех 
трех упомянутых выше союзни-
ков. А начинать готовиться к от-
ражению агрессии Запада надо 
было именно с тыла, экономи-
ки, в том числе военного произ-
водства.

Укрепление третьего союзни-
ка началось с того, что в конце 
1920-х было покончено с так на-
зываемой рыночной экономи-
кой (которая в те времена на-
зывалась НЭПом). С 1929 года 
в стране началась индустриа-
лизация – ускоренное развитие 
промышленности по сравне-
нию с другими отраслями, а в 
промышленности – ускоренное 
производство средств производ-
ства.

Для запуска индустриализа-
ции был необходим переход от 
НЭПа к новому хозяйственно-
му механизму. Он основывался 
на всестороннем планировании 
народного хозяйства, причем 
планы носили директивный ха-
рактер и ориентировались пре-
имущественно на натуральные 
и физические показатели (а не 
стоимостные). Другими эле-
ментами этого механизма были: 
мощный государственный сек-
тор (куда включались все стра-
тегически значимые предприя-
тия промышленности и других 
отраслей экономики); двухкон-
турная система денежного об-
ращения (отделение контура 
наличного обращения, обслу-
живающего население, от кон-
тура безналичного обращения, 
обслуживающего предприятия 
и организации); государствен-
ные специализированные банки 
(которые пришли на смену ком-
мерческим); государственная 
монополия внешней торговли; 
государственная валютная мо-
нополия и др. В советское время 
такую модель обычно называли 
«социалистической» (поскольку 
она не допускала частной соб-
ственности на средства произ-
водства и целью хозяйственной 
деятельности не ставилось по-
лучение прибыли; в любом слу-
чае не допускалась приватиза-
ция прибыли). Но в принципе 
этой модели можно также при-
своить название «сталинская», 
поскольку она создавалась по 
инициативе Иосифа Виссарио-
новича Сталина и под его руко-
водством (об этом можно под-
робнее узнать из моей книги 
«Экономика Сталина», которая 
уже неоднократно издавалась).

Еще одно название: «моби-
лизационная». Потому что ука-
занная модель предусматри-
вала максимально полное и 
эффективное использование 
всех имеющихся экономиче-
ских ресурсов: трудовых, про-
изводственных (основные фон-
ды), природно-сырьевых, науч-
но-технических, финансовых. 
Целями хозяйственной деятель-
ности в рамках такой модели 
определялись:

1) ускоренное развитие всех 
отраслей (особенно промыш-
ленности) для того, чтобы пре-
одолеть отставание нашего го-
сударства от Запада (которое 

обозначилось еще до Первой 
мировой войны и усилилось в 
1920-е);

2) достижение полной само-
достаточности экономики (что 
сделало бы ее неуязвимой по от-
ношению к разного рода блока-
дам и санкциям, а также миро-
вым экономическим кризисам);

3) создание производствен-
ной базы для укрепления обо-
роноспособности страны (то 
есть армии и флота как главных 
союзников России).

С 1929 года по 22 июня 
 1941-го в СССР было построе-
но 9600 предприятий. Самое на-
стоящее «экономическое чудо». 
Особенно на фоне экономиче-
ского кризиса, который пережи-
вал Запад. У нас каждый день в 
среднем вводилось по два новых 
предприятия, а у них на Западе 
каждый день банкротились де-
сятки компаний и фирм. По 
общему объему валового вну-
треннего продукта и производ-
ству промышленной продукции 
СССР в середине 1930-х вышел 
на первое место в Европе и на 
второе в мире, уступая только 
США и значительно превзой-
дя Германию, Великобританию, 
Францию.

Несмотря на высокий уро-
вень мобилизации советской 
экономики, первый год войны 
был крайне тяжелым для наше-
го тыла. Внезапное нападение 
фашистской Германии приве-
ло к большим экономическим 
утратам: к декабрю 1941 года 
СССР потерял важнейшие сы-
рьевые и промышленные цен-
тры: Донбасс, Криворожский 
железорудный бассейн. Были 
оставлены Минск, Киев, Харь-
ков, Смоленск, Одесса, Днепро-
петровск. Оказался в блокаде 
Ленинград. Попали в руки вра-
га или оказались отрезанными 
от центра важнейшие источни-
ки продовольствия на Украи-
не и Юге России. На оккупиро-
ванных территориях оказались 
миллионы советских людей. 
Сотни тысяч мирных граждан 
погибли или были угнаны в раб-
ство в Германию.

Вместе с тем советская мо-
дель управления экономикой 
продемонстрировала свое пре-
восходство над германской и во-
обще над западными моделями: 
перевод экономики СССР на во-
енные рельсы завершился к ле-
ту 1942-го (менее чем за год). В 
Германии (которая начала вое-
вать намного раньше) это прои-
зошло только в 1943-м. В  СССР 
в том же году военные расходы 
составили 44% национально-
го дохода, фонд потребления – 
49% и фонд накопления – 7%, 
в 1944-м – соответственно 35%, 
50% и 15%. Такой высокой доли 
военных расходов в националь-
ном доходе не было ни в одной 
из воюющих стран.

С началом Великой Отече-
ственной в СССР началась мас-
совая эвакуация населения, 
производительных сил, учреж-
дений и материальных ресур-
сов. В восточные районы (за 
Волгу, на Урал, в Сибирь) бы-
ло эвакуировано значительное 
число предприятий (только во 
втором полугодии 1941-го – око-
ло 2600), вывезено 2,3 млн го-
лов скота. На новые промыш-
ленные предприятия были пе-
ремещены 17 млн человек. Это 
было невиданное в истории пе-
ремещение производительных 
сил на расстояния, измеряемые 
сотнями и даже тысячами кило-
метров. Перемещение большой 
промышленной державы! Пона-
чалу (в первые полтора года по-
сле вторжения фашистов) име-
ло место экстенсивное развитие 
экономики, то есть прирост про-
дукции отставал от затрат мате-
риальных и трудовых ресурсов.

С конца 1942 года народное 
хозяйство перешло на рельсы 
интенсивного развития. Рост 
выработки стал обеспечиваться 
за счет сокращения затрат труда 
на единицу продукции. Это до-
стигалось использованием пе-
редовой техники, совершенной 
технологии, лучшей организа-
цией производства, повышени-
ем квалификации рабочих. Рост 
производительности труда в тя-
желых условиях войны явился 
доказательством преимуществ 
«сталинской» модели экономи-
ки. Важную роль сыграло мас-
совое социалистическое сорев-
нование. Только за полтора года 

Всесоюзного социалистическо-
го соревнования (апрель 1942 – 
октябрь 1943 года) производи-
тельность труда по всей про-
мышленности в целом увеличи-
лась на 39,2%, в том числе (в %): 
черная металлургия – 21,0; ави-
ационная – 40,9; цветная метал-
лургия – 39,4; станкостроитель-
ная – 43,8; электропромышлен-
ность – 39,3; танковая – 36,3; тя-
желое машиностроение – 23,1; 
промышленность вооружения – 
18,7; промышленность мино-
метного вооружения – 22,7; 
промышленность боеприпа-
сов – 59,5 («История социали-
стической экономики СССР». 
Том 5. М., 1978, с.699).

В первом полугодии 1942-го 
было выпущено 10 тыс. самоле-
тов, 11 тыс. танков, 54 тыс. ору-
дий. Во втором полугодии их 
выпуск увеличился более чем в 
полтора раза.

Сражения на трудовом фрон-
те выиграны при резком сокра-
щении численности рабочих и 
служащих. С 31,2 млн в 1940 го-
ду она уменьшилась до 18,4 млн 
в 1942-м. Значительную часть 
занятых в экономике составля-
ли женщины. В 1945 году их бы-
ло до 60% общей численности 
рабочих и служащих и до 70% 
среди работников сельского хо-
зяйства. Помимо них, на заво-
дах и в колхозах трудились сот-
ни тысяч подростков и стари-
ков. Патриотизм, убежденность 
в правоте своего дела помогали 
не сломиться от страшного на-
пряжения.

Примечательно, что граж-
дане проявляли патриотизм не 
только на фронте и в трудовом 
тылу. Они помогали делу побе-
ды над врагом своими деньгами 
и другими материальными сред-
ствами. Прямые расходы совет-
ского правительства на веде-
ние войны составили 551 млрд 
рублей, и 13% этой суммы бы-
ло вложено в копилку победы 
покупателями облигационных 
зай мов. В целом же за годы во-
йны обязательные и доброволь-
ные взносы населения достигли 
270 млрд рублей, или 26% всех 
доходов государственного бюд-
жета.

Помимо бюджетных ассиг-
нований, для финансирования 
военных расходов использова-
лись внебюджетные средства: 
общая сумма пожертвований от 
населения СССР составила 94,5 
млрд рублей – наличными день-
гами, в иностранной валюте, 
облигациями государственных 
зай мов, а также монетами и из-
делиями из драгоценных метал-
лов («КПСС и строительство 
советских вооруженных сил». 
2-е изд., доп., стр. 283. М., Воен-
издат, 1967).

Преимущества «сталинской» 
экономики (она же «социали-
стическая», «мобилизацион-
ная») в полной мере прояви-
лись после окончания войны. 
Разрушения и потери народно-
го хозяйства были колоссаль-
ными. За годы войны разруше-
но 1710 советских городов и 
поселков городского типа, бо-
лее 70 тыс. сел и деревень, 32 
тыс. промышленных предпри-
ятий, разгромлено 98 тыс. кол-
хозов и 1876 совхозов. Чрезвы-
чайная государственная комис-
сия СССР по установлению и 
расследованию злодеяний не-
мецко-фашистских захватчиков 
и их сообщников рассмотрела 
около 4 млн актов об ущербе, 
причиненном советскому на-
роду за время оккупации. Ко-
миссия установила, что напря-
мую было уничтожено имуще-
ства на 679 млрд рублей в це-
нах 1941 года. Общий же ущерб 
был оценен в 2,569 трлн рублей. 
В долларовом эквиваленте пря-
мой материальный ущерб СС-
СР оценивался в 128 млрд дол-
ларов, общий ущерб – в 357 
млрд долларов, что примерно 
соответствовало ВНП США в 
1944 году – 361,3 млрд долларов. 
В целом СССР потерял около 
30% своего национального бо-
гатства. В районах, подвергших-
ся оккупации, ущерб составил 
около двух третей (С. Алексеев. 
«Потери СССР после Второй 
мировой  войны»//«Финансовая 
газета», 9 мая 2018 года).

Мало того, что надо было 
восстанавливать сильно разру-
шенную страну. В 1946 году За-
пад объявил нам холодную вой-
ну, а США даже угрожали ядер-
ным оружием. В 1947-м начав-
шаяся было демилитаризация 
советской экономики прекра-
тилась. Пришлось опять нара-
щивать военные расходы, вкла-
дывать значительные средства в 
создание собственной атомной 
бомбы.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

«Шор» атакует Санду
В Кишиневе проходит организованная оппо-

зицией акция протеста – многотысячная колон-
на собралась у администрации президента и пар-
ламента, а также Конституционного суда. Мани-
фестанты скандируют антиправительственные 
лозунги и призывают руководство страны уйти 
в отставку. В первых рядах идут представители 
оппозиционной партии «Шор» и гражданские ак-
тивисты.

«Люди вышли на протесты, потому что не видят 
никакого просвета. Режим президента Майи Сан-
ду исчерпал себя, экономический кризис в стра-
не только сильнее углубился, а людей кормят бай-
ками про Евросоюз. У властей нет реальных про-
ектов по выходу из кризиса, – сказал один из ли-
деров протестного движения, депутат городского 
заксобрания Кишинева Юрий Кузнецов. – Мы тре-
буем отставки президента, премьера, роспуска 
парламента и проведения досрочных выборов. 
Только так – и никаких компромиссов».

Сторонники оппозиционной партии «Шор» в 
пятницу также собрались у здания Конституцион-
ного суда Молдавии, члены которого рассматри-
вают запрос о возможном запрете политсилы. В 
среду Конституционный суд Молдавии приступил 
к рассмотрению обращения правительства о про-
верке конституционности политической партии 
«Шор». Прессу в зал суда не допустили, однако 
журналисты могли наблюдать за ходом заседания 
в режиме онлайн на сайте инстанции. Сторонники 

«Шора» собрались чтобы выразить поддержку по-
литформированию. С собой они принесли флаги 
Молдавии, а также плакаты с лозунгами «Консти-
туционный суд – марионетка Санду», «Стоп фа-
шизму ПДС», поскольку оппозиция уверена, что 
за обращением в КС стоят президент Майя Сан-
ду и правящая партия «Действие и солидарность».

«…Я призываю все общество, всех, кто хоть не-
много верит в демократию, попытаться защитить 
то, за что боролся народ, основавший в 1991 году 
Молдавию – демократическое государство. Се-
годня запрещают партию «Шор». Завтра запретят 
Партию социалистов, а послезавтра запретят лю-
бую другую партию, которая будет противостоять 
диктатору», – призвал лидер партии Илан Шор.

Протестующие заполнили улицу возле здания 
КС, а также часть прилегающего к ней централь-
ного кишиневского бульвара Штефан чел Маре. 
Апелляционная палата Кишинева накануне приго-
ворила лидера партии Шора к 15 годам лишения 
свободы по делу о якобы выводе из банков стра-
ны 1 млрд долларов, его активы конфискованы. 
Сам Шор назвал решение судей «беззаконным и 
беспредельным», он не намерен ему подчинять-
ся. В очередной раз была задержана и помещена 
в СИЗО вице-председатель партии «Шор», депу-
тат парламента Марина Таубер. В Молдавии оп-
позиция почти год проводит акции протеста, са-
мые массовые митинги проходят при поддержке 
партии «Шор». 

Молдова

ТЫЛ
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НОВОСИБИРКА Настасья Рублева
не могла не стать этнографом. Инте-
рес к фольклору и родной культуре

передался ей напрямую от родителей, а эт-
нография сопровождала всю жизнь с само-
го раннего детства.

– В годы своего студенчества мои роди-
тели с разных сторон погрузились в тему
русской традиционной культуры. Папа за-
нимался изучением русского кулачного боя,
мама однажды шла по коридору универси-
тета и услышала традиционное пение, ее
всю так промурашило, что она захотела из-
учать фольклор с музыкальной точки зре-
ния, – рассказывает Настасья. – В одной из
новосибирских фольклорных тусовок в де-
вяностые годы мои родители и познакоми-
лись.

Вскоре после свадьбы Анатолий и Тать-
яна Рублевы переехали в маленький город
Болотное, что находится в 120 км от Ново-
сибирска. Встал вопрос дополнительного
развития для детей. Но оказалось, что то-
гда в Болотном вообще не было никаких
кружков, связанных с русской традицион-
ной культурой. Решили действовать сами.

– На базе местного Дома детства и юно-
шества родители создали «Школу русской
традиционной культуры», а я и другие ре-
бята из Болотного были в ней учениками.
Мы ездили выступать на международные
фестивали, брали там гран-при, массово и
весело отмечали Троицу, Пасху, Маслени-
цу, Красную Горку. Мы жили традицион-
ной культурой, потому что родители и пе-
дагоги создали для нас классную органич-
ную среду и, по сути, реконструировали
традиционное сельское общество.

Детство Настасьи прошло в нулевые – то-
гда, когда в моде были розовые раскладуш-
ки, топики и мини-юбки, а главными куми-
рами считались Бритни Спирс и группа Spi-
ce Girls. Поэтому нередко она, выходящая
на сцену в народном сарафане исполнять
традиционные песни, и сталкивалась с не-
пониманием со стороны сверстников.

– Мне помогло то, что я была совсем не
одна в своем увлечении. Во-первых, вся моя
семья и все мое близкое окружение были
полностью погружены в фольклор. Во-вто-
рых, я всегда понимала, как это здорово и
интересно, насколько культура объединяет
и сплачивает.

После того как десять лет назад Рублевы
переехали в Новосибирск, школа транс-
формировалась. Сейчас мама Настасьи,
Татьяна, руководит центром традиционно-
го воспитания «Домострой», в котором за-
нимаются дети с года и до подросткового
возраста, на протяжении всего взросления
получая комплексные знания о родной
культуре. Пять лет там работала педагогом
и сама Настасья.

У Анатолия и Татьяны Рублевых пятеро
детей – каждый из них прошел или через
школу родителей, или через центр «Домо-
строй». Четверо старших детей так или ина-
че связали жизнь с изучением традицион-
ной культуры восточных славян, но каждый
в своей сфере, пятый – самый младший
брат Настасьи – занимается у мамы в цент-
ре до сих пор.

– Мама – профессиональный педагог
высшей квалификационной категории. По
образованию, правда, математик, но пре-
подавала всегда именно в сфере дополни-
тельного развития, – объясняет Настасья. –
Помимо того, что мама занимается препо-
даванием, она еще и увлекается историей
традиционного русского костюма, а также
создает его сама. Заказы маме приходят да-
же из Америки. Она и меня обшивает.

КОГДА перед Рублевой встал вопрос
о выборе будущей профессии, все
было понятно само собой.

– Мне интересны история и этнография,
потому что это культура наших с вами
предков. Чтобы ответить на вопрос, кто ты,
надо узнать, чем жили они, – считает На-
стасья. – Чем занимается наука? Изучает
то, что нас окружает. Этнография изучает
человека. Каждому ведь интересно понять
что-то про себя.

Легко определила Настасья и сферу на-
учных интересов:

– По своей этнокультурной принадлеж-
ности я отношусь к восточным славянам – у
меня есть белорусские и украинские корни,
есть среди предков различные российские
переселенцы и старожилы Сибири. Ну и
родом я из Сибири, естественно. Поэтому
изучаю, по сути, культуру своих предков и
их непростую судьбу. Хотя вообще я счи-
таю, что у всех народов судьба непростая,
потому что много всего происходило, про-
исходит и будет происходить.

В 2020 году Настасья закончила кафедру
археологии и этнографии Новосибирского
государственного университета, теперь
учится в магистратуре Центра социальной
антропологии РГГУ и третий год работает
в Институте археологии и этнографии Си-
бирского отделения РАН.

Сейчас этнография для Настасьи – образ
жизни. Это и увлечение, и профессия, и ра-
бота, и блог, который интересен и нравится
людям.

– Пока я училась в НГУ, постоянно езди-
ла в экспедиции. Понятно, что ты набира-
ешь материал для своих студенческих и на-
учных работ, но в статьи входит не все.
Очень много информации уходило просто
в стол. От этого мне становилось грустно –
я решила завести блог и выкладывать туда
то, что не вошло. Со временем это пере-
росло в формат, который есть сейчас.

В блоге Настасья не только рассказывает
о традициях, обычаях, костюмах и быте, но
и о своей жизни, которая так или иначе на-
полнена традиционной русской культурой.
Например, в ее повседневной одежде есть
элементы традиционного наряда, по на-
строению она поет для себя традиционные
песни или слушает их, а круг общения де-
вушки – это ребята, которые увлекаются
тем же, чем и она.

В комментариях под всеми публикация-
ми Настасьи восторженные отзывы: кто-то
благодарит за просвещение, кто-то хочет,
чтобы такие наряды носили и сейчас, кто-
то просто восхищается.

– На самом деле мне повезло – 95% моей
аудитории реагируют на мои заметки в соц-
сетях позитивно и заинтересованно. Ока-
зывается, что чаще всего люди даже не
знают все то, что я рассказываю. Иногда
меня приглашают куда-нибудь выступить
перед людьми, не погруженными в этно-
графию, я беру для своих выступлений са-
мые малоизвестные костюмы. Например,
воронежский комплекс с очень красивым
головным убором, который ни разу не ко-
кошник. Прошу людей выбрать русский
традиционный костюм – и они обходят сто-

роной этот комплекс, совершенно не дога-
дываясь, что он тоже напрямую подходит
под это определение.

По официальной статистике, почти 81%
жителей России – русские. Но при этом
именно о культуре этого народа в стране го-
ворят меньше всего, считает Настасья.

– Например, типичная зарисовка: празд-
ник национальных культур в Новосибир-
ске, стоят палатки казахской, тывинской,
немецкой... Это все активно транслируется,
приехали журналисты, снимают. А палатки
русской культуры или нет вообще, или она
очень ограниченная. У меня есть ощуще-
ние, что национальная русская культура в
связи с разными процессами XX века так
или иначе исчезла, была подменена. Малая
часть осталась из того многообразия, слож-
ности и богатства, что было вообще.

По мнению Настасьи, малые народы со-

храняют свою культуру более тщательно, в
то время как русская – уже стала серым фо-
ном, чем-то естественным и обыденностью.
Но это, уточняет Настасья, вопрос к носи-
телям русской культуры: почему не интере-
суемся, почему потеряли и не сохранили?

– Традиционная русская культура – это не
хор из 40 бабушек в кокошниках и аляпистых
сарафанах, – уверяет Рублева. – В XIX веке
было принято знать своих предков минимум
до седьмого колена – бабушку, прабабушку,
прапрабабушку, прапрапрабабушку и так да-
лее. Но что мы имеем сейчас? Я приезжаю в
экспедицию к бабушке, спрашиваю: «Отку-
да была родом ваша бабушка?» Она отвеча-
ет: «Слушай, милая, а я-то и не знаю, а я-то и
не спрашивала».

Раньше, поясняет Настасья, пожилой че-
ловек в крестьянской среде считался ува-
жаемым, обладал опытом и авторитетом.

– Люди старой формации стали госу-
дарству не нужны. Нужны были люди но-
вые – с новым мышлением и новыми взгля-
дами. Со всем старым стали бороться и по
максимуму его уничтожать, чтобы прекра-
тилась преемственность. Теперь вышло так,
что мы не знаем, что делать с русской куль-
турой, где взять и смотреть, что это вообще
такое. У нас остались только 40 женщин в
кокошниках.

Но, надеется Настасья, не все потеряно.
– В 1980–90-е годы люди обратились к на-

следию предков, стали его изучать и транс-
лировать. Это способствовало сохранению
культуры. И сейчас есть много ребят, кото-
рые обращаются к теме традиционной
культуры, приходят именно с запросом о
своей идентичности. Ежегодно интерес к
фольклору растет – становится круто знать
свои корни и исконные традиции.

ЧТО сейчас делать исследователям и
тем, кто хочет узнать больше? Ко-
паться, искать, доставать и изучать –

потому что информации достаточно, она
находится в открытом доступе и найти ее
может каждый, уверяет Настасья.

– Даже мой блог существует для того,
чтобы люди поняли, что традиционная
культура – хорошая, потому что в ней на-
коплен весь опыт наших предков, который
они передавали из поколения в поколение.
Да, времена меняются, но общечеловече-
ские проблемы есть, были и будут всегда,
они вечные – предательство, любовь, семья,
тоска. Поэтому традиционная культура –
это как сундук с вещами. Какие-то вещи
нужно достать и выкинуть. Например, до-
машнее насилие, которое считалось нор-
мой. А какие-то – бережно хранить, нести
и использовать.

Сейчас поле исследования Рублевой –
Кемеровская область. В силу того, что она
не очень хорошо изучена и в ней есть еще
множество интересных слепых зон. Поэто-
му на протяжении последних четырех лет
девушка ездит туда в этнографические экс-
педиции и изучает культуру восточных сла-
вян Западной Сибири и немного автохтон-

ного населения.
– В городах люди уже перемешались все,

в то время как в сельской местности сохра-
няется аутентичность. Я общаюсь с бабуш-
ками, увы, мужчины живут меньше, и деду-
шек почти не осталось. Повезет, если встре-
чаю родившихся в 1920-е годы, чаще это
1930-е. Спрашиваю, как они жили, какие
отмечали праздники и какие совершали об-
ряды. Важно еще, как сами люди себя иден-
тифицируют. Потому что большая часть –
это потомки переселенцев и старожилы.
Интересно пообщаться с автохтонным на-
селением и проанализировать, как они пе-
ренимали культуру тех, кто к ним пересе-
лялся.

Настасья считает, что Сибирь – это на-
стоящий «культурный винегрет». В одном
небольшом селе могли сочетаться разные
традиции – даже в рамках одного события.

– Это связано с тем, что люди переселя-
лись в Сибирь из абсолютно разных регио-
нов и обменивались опытом и традициями
со старожилами и автохтонным населени-
ем. Но что я отмечаю всегда – все традиции
и обряды становились здесь более суровы-
ми, более ядреными. В силу того, что край
холодный и жестокий. Сказался и факт, что
Сибирь еще была местом ссылки, поэтому
здесь силен тюремный фольклор. Но в это
же время сибиряки – добрые, дружные и
трудолюбивые, иначе здесь не выжить.

Например, масленичная традиция взятия
снежного городка была очень распростра-
нена в Сибири. И только в сибирских ре-
гионах, по словам исследователей, она про-
ходила настолько ярко и масштабно.

– Сибиряки строили высокую стену из
снега. Сначала пытались ее просто взять,
потом – на конях. Первого, у кого получа-
лось, ловили и валяли в снегу до потери со-
знания. Или – масленичное шествие: оно в
Сибири проходило настолько широко, что
переселенцы из Беларуси в прямом смысле
офигевали. На свадьбу здесь жгли костры,
прыгали через них, сажей мазали лица и бе-
гали друг за другом – это я уже сама запи-
сывала со слов тех, кто это застал.

Еще одна суровая свадебная традиция,
рассказывает этнограф, чтобы жених и не-
веста называли родителей друг друга мамой
и папой, гости силой тащили родителей в
костер до тех пор, пока молодожены не за-
кричат «Не трогайте маму и папу».

– Проблема в том, что поколение моих
родителей застало еще непосредственных
носителей традиционной культуры, мы же
уже видим людей другой эпохи, поэтому
остается только собирать по крупинкам и
сохранять, – рассуждает Рублева. – Но зато
мы имеем доступ к наследию, которое ус-
пели сохранить до нас. В век интернета есть
прекрасные площадки, где выставлены эт-
нографические образцы и описание празд-
ников. Есть прекрасные видеоматериалы, а
в больших городах – целые фольклорные
сообщества по интересам.

По мнению Настасьи, традиционная рус-
ская культура сейчас исследована на 3–
10%. Огромное количество информации
или еще предстоит найти, или – уже навсе-
гда ушло в небытие.

– Теперь перед моим поколением стоит
вопрос адаптации. Культура живет и ме-
няется, она не стоит на месте и не может
быть статичной. Естественно, когда мы
учим песню бабушек, у которых был совер-
шенно другой жизненный опыт и другие
окружающие обстоятельства, мы чисто фи-
зически не сможем спеть ее так же, как пе-
ли они. Поэтому надо сделать так, чтобы
нами собранное было не просто музейным
экспонатом, а органичной частью совре-
менной культуры. Продолжало жить и ин-
тересовать людей.

Евгения ХУДОБИНА

Новосибирск
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Прочитал в «СР»

Оградить человечество
от фашизма! (25.04.2023)

Фашизм – неизбежное явле-
ние капитализма; жажда личного
обогащения любыми средства-
ми. За деньги все можешь ку-
пить, а без денег ты раб и дети у
тебя родятся рабами. На мой
взгляд – ключевые фразы, чтобы
понять весь смысл происходя-
щего. Иначе говоря, политика
центробанков через их ключевую
ставку и отсутствие прогрессив-
ной шкалы налогообложения и
есть фашизм. Вацлав из Чехии

С праздником
Победы! (06.05.2023)

Иван Радченко

В день окончания войны
Еще стояла тьма немая,
В тумане плакала трава,
Девятый день большого мая
Уже вступал в свои права.

Армейский зуммер пискнул слабо.
Два слова сняли грузный сон,
Связист из полкового штаба
Вскочил и бросил телефон.

И все! Никто не звал горнистов,
Никто не подавал команд.
Был грохот радости неистов,
Дробил чечетку лейтенант,

Стреляли танки и пехота,
И, раздирая криком рот,
Впервые за четыре года
Палил из «вальтера» начпрод...

Прислал Пушкинец

Постановление Президиума
Центрального комитета
КПРФ «О присвоении
Ленинской премии 
ЦК КПРФ 2023 года»
(29.04.2023)

Поддерживаем праведную
деятельность коммунистов
КПРФ и их соратников, их за-
мечательных и таких необходи-
мых средств информации по
защите интересов и достойной
жизни трудового народа и всех
честных людей страны. Мы за
социализм, за КПРФ, за счаст-
ливое будущее нашей люби-
мой Родины и наших детей.
Александр Сусанин-Зайцев

Праздник, по-моему, – когда в
доме мирно, материально обес-
печенно и потому радостно.
Много лет, со времени расстре-
ла Советской власти, отмечаю
лишь памятные даты.

Поэтому мнение Е.В. Приго-
жина считаю более подходящим
для Дня 9 Мая, легендарной По-
беды советского народа. Отец
мой, фронтовик и коммунист, до
конца был предан власти Сове-
тов. 16 марта один из моих сы-
новей погиб в рядах ЧВК под
Бахмутом. Вопросов к нынеш-
ней власти по поводу так назы-
ваемой СВО у меня немало, и
все без ожидаемого ответа. Вы-
сказался Евгений Викторович и
про празднование 9 Мая, кото-
рое всегда проходит в нашей
стране с особым блеском и по-
чтением. Стоит сказать, что, сам
Пригожин на парад в Москве яв-
ляться не собирается, да и во-
обще не видит оснований для
того, чтобы праздновать его в
текущий момент.

По его мнению, мы не дорос-
ли до уровня наших предков, ко-
торые победили в той войне и
взяли Берлин. Будет нелепым
кощунством, учитывая ситуацию
на фронте, устраивать пышные
шествия, военные парады и пат-
риотические мероприятия. 9
Мая в этом году, как считает
Пригожин, должен быть исклю-
чительно днем памяти. Ignat
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Сына бывшего  иркутского губернатора освободят по УДО
Ангарский городской суд удов-

летворил ходатайство депутата За-
конодательного собрания Иркут-
ской области и сына экс-губерна-
тора Приангарья Андрея Левчен-
ко, осужденного по делу о мошен-
ничестве и картельном сговоре
при замене лифтов в многоквар-
тирных домах, об условно-досроч-
ном освобождении. Об этом 10
мая сообщила пресс-служба суда.

Решение об удовлетворении хо-
датайства вынесено сегодня. Это
уже второе прошение Андрея
Левченко об УДО. Первое хода-
тайство, поданное в середине
апреля, было отклонено.

– Суд, учитывая поведение за
весь период отбывания наказания,
принял решение: освободить
осужденного Андрея Левченко от
отбывания основного наказания в
виде лишения свободы условно-
досрочно на 2 года 2 месяца с воз-
ложением обязанностей: ежеме-
сячно проходить регистрацию в
специализированном государст-
венном органе, осуществляющем
контроль за поведением осужден-
ного, без уведомления этого орга-
на не менять своего постоянного

места жительства, не посе-
щать увеселительные заве-
дения с 22 часов до 7 ча-
сов, – говорится на сайте
суда.

Как пояснили «ИрСи-
ти» в пресс-службе суда,
постановление вступит в
силу через 15 дней после
его подписания. Если до-
кумент не будет обжало-
ван органами прокурату-
ры, Андрей Левченко бу-
дет освобожден в конце
мая. Сейчас Левченко на-
ходится в исправительной
колонии №14 Ангарска.

Напомним, судебная кол-
легия Иркутского област-
ного суда в марте 2023 года
приговорила Андрея Лев-
ченко к 6 годам лишения
свободы. Его признали виновным
по делу о мошенничестве с лифта-
ми и картельном сговоре. Также он
должен выплатить штраф в 1,6 мил-
лиона рублей. Кроме того, сыну
экс-главы Приангарья запрещено
занимать должности в госорганах в
течение двух лет.

Расследование уголовного дела в

отношении Андрея Левченко нача-
лось в 2020 году. Портал «ИрСити»
рассказывал обо всех подробностях
этого процесса: в чем обвиняли ру-
ководство компании «Звезда», как
фирма выполняла работы по заме-
не лифтов и каким образом с ней
связан Андрей Левченко.

Источник «ИрСити»

«Вихрем» снесло людей
В Оренбурге, в парке аттрак-

ционов, рухнула карусель
«Вихрь». Врачи борются за жиз-
ни 27-летней девушки и 10-лет-
ней девочки, которые до сих пор
остаются в тяжелом состоянии.
Следователи завели три уголов-
ных дела. За неделю до трагедии
директор парка рассказывал
местным СМИ о безопасности их
каруселей. Очевидцы чрезвычай-
ного происшествия поделились
видеозаписью, на которую попал
момент обрушения карусели.
Конструкция, раскручивающая
сиденья на цепочках, просто сло-
жилась пополам.

На видео под зажигательную
музыку отдыхающие кружат и ве-
селятся. Карусель на солидной
скорости раскручивает людей. В
один момент основание, на кото-
ром держатся все сиденья, скла-
дывается и падает вниз. Люди
рухнули на землю с высоты не-
скольких метров. За кадром
громкие крики и звуки паники в
толпе.

В результате пострадали 20 че-
ловек – 12 детей и 8 взрослых. В
крайне тяжелом состоянии в от-
делении реанимации находится
27-летняя девушка, которая на-
ходилась на карусели в «Орен-
парке» в момент обрушения кон-
струкции. Девочка 10 лет нахо-
дится в тяжелом состоянии. 

«В крайне тяжелом состоянии
находится одна пациентка, 27-
летняя, она полностью обследо-
вана и находится в реанимацион-
ном отделении с срочными пока-
заниями к оперативному лече-
нию. Ею занимаются доктора
многих специальностей – травма-
тологи, лор-врачи, офтальмолог.
И один у нас ребенок тяжелый,

10-летний, сейчас готовится к
нейрохирургическому вмеша-
тельству», – уточнила министр
здравоохранения Оренбургской
области.

Она добавила, что еще 10 па-
циентов находятся в среднетяже-
лом состоянии. В общей сложно-
сти в трех больницах Оренбурга
остаются 12 пострадавших в ЧП
на карусели. Всем проведено
полное обследование и назначе-
но лечение.

Как выяснилось, обрушившая-
ся в парке Оренбурга карусель
использовалась 18 лет. А теперь
то, чего не должно быть в прин-
ципе. Ее владельцы не предо-
ставляли никакую информацию о
том, как аттракцион обслуживал-
ся. Об этом сообщил заместитель
начальника управления Гостех-
надзора Оренбургской области
Виктор Непочаев. «Карусель
2005 года, ей 18 лет, произведена
в Чехии. Нам владелец не предо-
ставил документы, неизвестно,
как и когда ее эксплуатировали,
проводили ли ремонт, какое бы-
ло техническое обслуживание», –
сказал Непочаев. Каким образом
владелец аттракциона собрал
опасную карусель, запустил ее в
эксплуатацию, а чиновники это-
го не видели? На этот вопрос те-
перь будет отвечать следствие.

Непочаев же пока развел рука-
ми, мол, причиной обрушения ат-
тракциона мог стать старый ме-
ханизм. При этом он подчеркнул,
что это лишь одна из возможных
версий случившегося. Замначаль-
ника управления добавил, что
владелец карусели эксплуатиро-
вал ее без регистрации, хотя Го-
стехнадзор предоставлял ему со-
ответствующую инструкцию.

Крайне любопытные вещи о
карусели рассказал депутат
Оренбургского горсовета Сергей
Николаев. «…Из «Оренпарка»
сообщили что потеряли инструк-
ции эксплуатации аттракциона, и
специалисты Гостехнадзора еще
раз выдали памятку 5 мая. Была
получена только часть необходи-
мых документов на электронную
почту ведомства. Аттракционы
не были зарегистрированы», – со-
общил Сергей Николаев у себя в
ТГ-канале.

А директор парка Тимур Шо-
генов уверял буквально накануне
трагедии, что все аттракционы
безопасны. 24 апреля он сказал
журналистам местного СМИ:
«Но не стоит переживать, это всё
безопасно. Все аттракционы про-
ходят госэкспертизу, имеют тех-
талон. Без государственного над-
зора мы не имеем права пускать
на аттракцион посетителя. Такая
проверка будет проходить каж-
дый год». 

СУ СК РФ по региону сообщи-
ло, что было заведено третье уго-
ловное дело по статье «Оказание
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекших
по неосторожности причинение
тяжкого вреда здоровью». Ранее
Следком области завел еще два
уголовных дела: по статье «Ха-
латность, повлекшая по неосто-
рожности тяжкий вред здоро-
вью» и «Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти, повлекших по неосторожно-
сти причинение тяжкого вреда
здоровью». В Оренбургской
области после обрушения пообе-
щали проверить все парки.

Елена ЛАКРИЦ

Андрей Левченко – скоро свобода

Пострадали 20 человек – 12 детей и 8 взрослых

И снова с парада 
на фронт (11.05.2023)

Вашими устами глаголет Ис-
тина. Судя по характеру прове-
дения парада и лицам руково-
дителей стран СНГ, посетите-
лей на трибуне и поведению
президента, несмотря на его от-
личную физическую форму, в
Багдаде не все спокойно, веро-
ятно, конец едросовскому курсу
уж близок. Atmaisi

Наша память – наша
совесть – наша сила
(06.05.2023)

«Газета – не только коллек-
тивный пропагандист и коллек-
тивный агитатор, но также кол-
лективный организатор!» (В.И.
Ленин) С Днем советской печа-
ти! Уважаемая «Советская Рос-
сия»! Хочу поблагодарить тебя
за стойкость, мужественность,
волю, высокий моральный дух,
несгибаемость, с тех злопа-
мятных времен 1991 года, ко-
гда вонзились ельциноварвары
в тело прекрасной нашей Ро-
дины. С тех пор ты несешь свет
разума, совести и чести на
просторах России, и наступит
время, когда «ярмо деспотиз-
ма и бесчестья» уйдет в небы-
тие и будет праздник на нашей
улице! Rif Kalimullin (ВК)


